



La Revista Compromiso Social, refleja la responsabilidad que frente a la sociedad, debe desarrollar una institución de educación superior, comprometida en la búsqueda de la solución de los problemas fundamentales del entorno social y que ella se traduzca en la promoción y predominancia del bienestar general, por encima del particular. Por ello, en esta revista queremos, a través del pensamiento y aporte intelectual, evidenciar nuestro compromiso social, desde la perspectiva de la Extensión Universitaria, como principal responsabilidad institucional.

## Revista de la Dirección de Extensión Universitaria

La Revista Compromiso Social, refleja la responsabilidad que frente a la sociedad, debe desarrollar una institución de educación superior, comprometida en la búsqueda de la solución de los problemas fundamentales del entorno social y que ella se traduzca en la promoción y predominancia del bienestar general, por encima del particular. Por ello, en esta revista queremos, a través del pensamiento y aporte intelectual, evidenciar nuestro compromiso social, desde la perspectiva de la Extensión Universitaria, como principal responsabilidad institucional.

Se admiten artículos inéditos, resultados de las actividades de extensión social, artículos de revisión bibliográfica y ensayos. Su periodicidad es semestral. El primer número comprende de enero a junio y el segundo número, de julio a diciembre. La revista es dirigida a los/as extensionista, a la comunidad universitaria y la sociedad nacional e internacional.

### COORDINACIÓN EDITORIAL

Jilma Romero Arrechavala  
Directora de Extensión Universitaria.

Nohemí Icabalzeta  
Ejecutiva de Relaciones Públicas  
(UNAN-Managua, Nicaragua).

Sandra Tenorio López  
Alejandra Sólorzano Rodríguez  
Extensión Universitaria  
(UNAN-Managua, Nicaragua).

### CORRECCIÓN

#### En idioma español:

José Salomón Delgado / Carlos Lenys Cruz Barrios  
Editorial Universitaria, (UNAN-Managua, Nicaragua).

#### En idioma Inglés:

Fanny Dalila López Martínez.

### DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN

Marvin Gutiérrez Rodríguez  
Editorial Universitaria / UNAN-Managua.

### SOPORTE TÉCNICO

Kener Abel Salinas Sequeira  
Portal Web de Revista Compromiso Social

### PRENSA Y DIFUSIÓN

Rosa Maleaños  
Ejecutiva Relaciones Públicas e Internacionales  
(UNAN-Managua, Nicaragua).

### DIRECCIÓN POSTAL

Extensión Universitaria  
Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua,  
Managua (UNAN-Managua)  
Apartado postal: 663. Managua, Nicaragua.  
Tel. (505) 2278-6769/ Ext. 5105, 5227, 5235

### CONTACTO PRINCIPAL

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.  
Revista de Extensión Universitaria, Managua,  
Nicaragua.  
Rotonda Universitaria Rigoberto López Pérez 150  
Metros al Este, Pabellón 4 UNAN-Managua.



Los artículos publicados son sometidos a un proceso de evaluación por especialistas en cada una de las áreas que comprende la revista. Los contenidos de los artículos y reseñas son responsabilidad exclusiva de cada uno de los autores. Se prohíbe reproducir los artículos sin indicar su procedencia. La Revista se publica dos veces al año.



La Revista Compromiso Social se distribuye bajo una licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional.  
Para ver una copia de esta licencia, visite: <http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0>

Editorial Universitaria / UNAN-Managua  
ISSN: 2309-6713

Todos los derechos reservados conforme a la ley.  
<https://revistacompromisosocial.unan.edu.ni/index.php/CompromisoSocial>

# Créditos

## **Autoridades**

*Ramona Rodríguez Pérez*  
Rectora, UNAN-Managua

*Jaime López Lowery*  
Vicerector General, UNAN-Managua

*Luis Lobato Blanco*  
Secretario General, UNAN-Managua

*Maribel del Carmen Avendaño*  
Vicerectora de Investigación, Posgrado y Extensión Universitaria,  
UNAN-Managua

*Jilma Romero Arrechavala*  
Directora Extensión Universitaria,  
UNAN-Managua

## **Consejo Editorial**

*Violeta Gago García*  
Ejecutiva de Extensión Universitaria UNAN Managua

*Tamara Pérez Rodríguez*  
Ejecutiva de Extensión Universitaria UNAN Managua

*Elizabeth Castillo Villagra*  
Ejecutiva de Extensión Universitaria UNAN Managua

*Maritza Pallavicini Campos*  
Ejecutiva de Extensión Universitaria UNAN Managua

*Bismark Santana Tijerino*  
Ejecutivo de Extensión Universitaria UNAN Managua

*Miguel Ayerdis García*  
Director de Relaciones Públicas, UNAN-Managua

*Magdalena Bautista Lara*  
Docente Investigadora, Facultad de Educación e Idiomas,  
UNAN- Managua

*Marvin Villalta*  
Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas,  
UNAN-Managua

*José Ramón Velásquez Hernández*  
Dirección de Posgrado,  
UNAN-Managua

*Federico Matus Vega*  
Universidad de Ingeniería (UNI)

*Mario López Jiménez*  
Facultad de Ciencias Económicas  
UNAN-Managua

*Fidel Juárez Rodríguez*  
Facultad Regional Multidisciplinaria de Estelí (FAREM-Estelí)  
UNAN-Managua

*Miurel Suárez Soza*  
Facultad Regional Multidisciplinaria de Estelí (FAREM-Estelí)  
UNAN-Managua

*Jairo Rojas Meza*  
Facultad Regional Multidisciplinaria de Matagalpa (FAREM-Matagalpa)  
UNAN-Managua

*Jairo Martínez Páramo*  
Universidad de Ingeniería (UNI)  
Managua-Nicaragua

### **Consejo Científico Internacional**

*Gil Ramón González González*  
Vice – Ministro de Educación Superior de la República de Cuba

*Mynor René Cordón y Cordón*  
Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA)  
Guatemala

*Ivania Padilla Contreras*  
Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH)

*Luz Rosa, Estrella*  
Universidad Abierta para Adultos, Santiago de los Caballeros,  
República Dominicana

*Liliana Barela*  
Universidad de Buenos Aires,  
Argentina

*Maryorie Jiménez*  
Universidad de Costa Rica (UCR)

# Presentación



La revista que ofrecemos al público lector se propone como un espacio bidireccional. Aspira a ser punto de reunión de las y los extensionistas para compartir experiencias, visiones, propuestas y resultados del compromiso de una universidad pública que tiene como uno de sus objetivos contribuir a la transformación de nuestras realidades complejas y diversas, para impulsar a América Latina y el Caribe hacia una sociedad con mayor equidad y justicia.

Es una revista con carácter institucional, pues nace dentro del quehacer académico de la UNAN-Managua. Es, en este sentido, un órgano de difusión amplio, pero a la vez busca dar cuenta de la labor específica que realizan las y los académicos extensionistas y del impacto comunal que se genera en la sociedad, alimentando, al mismo tiempo, esa labor.

Esta propuesta, es el resultado de la participación de varias personas. En su planeamiento participaron compañeros y compañeras que brindaron sus ideas sobre el nombre, la orientación, la organización, el diseño y sobre quiénes debían integrarla, así como los contenidos y el estilo general de la revista, la implementación de talleres para la puesta en común, así como su compromiso generoso en tiempo y sugerencias sobre política editorial. No de otra forma podía ser: es una revista universitaria de extensión.

En forma conjunta, organizamos la revista de la siguiente manera: contará en forma permanente con una Presentación y un Editorial; la sección de Artículos pondrá de relieve información sobre metodologías y criterios teóricos de la extensión universitaria, la circulación de las experiencias, los retos y el compromiso de las y los académicos extensionistas, así como también de las diversas manifestaciones que surgen de la vinculación Universidad- Sociedad-Estado, que constituyen el trinomio del quehacer del área de extensión. Una sección de Noticias y misceláneas divulgará asuntos generales de interés, ya realizados, y de futuro.

Se presentan siete artículos que convergen en la función social de las universidades en el contexto latinoamericano. Gil Ramón González González y Mercedes González Fernández en su artículo: “La Responsabilidad Social de la universidad; antecedentes, conceptos, tendencias y retos de la extensión universitaria.” coinciden en la necesidad de perfeccionar el proceso extensionista y gestión en función de alcanzar resultados superiores. Concluyen que en la medida que sea más pertinente, logrará los impactos que se requieren en la actualidad.

Ante este desafío; es necesario la integración de las funciones sustantivas de la universidad. En este sentido Mynor René Cordón y Cordón, en su

artículo “Integración de las funciones sustantivas de la universidad-sociedad-estado.” plantea que las universidades públicas centroamericanas; no sólo deben cumplir con el rol de producir, conservar y transmitir conocimientos sino también, servir de foro de debate para los grandes problemas nacionales; ser las consultoras de la nación para la toma adecuada de decisiones en forma participativa.

Otro aspecto sobre la función social, lo aborda Ivania Padilla Contreras, con el artículo “*Función social de la Universidad, Integración de las funciones sustantivas, con la comunidad equipo de trabajo y disciplinas*”, hace un análisis entre la vinculación de universidad y sociedad como un eje integrador del modelo educativo de la Universidad de Honduras ( UNAH ) y presenta una experiencia que ha sido ejecutada conforme el modelo de integralidad con aportes a la reflexión en cuanto a comprensión, características e implementación.

Por su parte Marco R. Estrada Muy; en su artículo “*Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Educación de Calidad: Desafíos de la región centroamericana*” destaca que la crisis de la universidad en la región ocurre a nivel de la gestión, financiación, acreditación y currículo; por lo que se deben plantear propuestas de solución a los problemas prioritarios del entorno para adecuarlo a desarrollo sostenible humano y social.

Logros y desafíos; en la implementación del proyecto IRUDESCA en la Universidad Autónoma de Nicaragua, Managua, (UNAN-Managua) por Violeta Gago García; destaca la experiencia, logros y desafíos e incorpora valoraciones, comentarios, evaluaciones y lecciones aprendidas en el ámbito de la innovación y el emprendimiento. Dirigido a reforzar las relaciones entre las Universidades y el tejido social y económico nacional, centroamericano y europeo.

Intervenciones comunitarias: Una forma de Educación no formal; por Julio Cesar Abaunza Flores y Karla Patricia Castilla, recoge la experiencia del proyecto: Observatorio de la calidad de vida; 2009. Educación para la prevención de Enfermedades de Transmisión Sexual, VIH-SIDA, luchar contra las adicciones, promoción de hábitos saludables e incentivar las medidas de seguridad laboral. Con niños y adolescentes en barrios de Juigalpa, Chontales

Un ejemplo de cómo se aplica la función social de la universidad lo aborda Janeth Yadira García Jiménez, en su artículo: “*Aportes del bufete jurídico Roberto*

*González, UNAN-Managua en la defensa de los derechos fundamentales.*” donde comparte la experiencia de cómo este bufete es un laboratorio jurídico para la defensa de los derechos fundamentales de la mujer, niñez, adolescencia, personas con discapacidad y de la tercera edad; con la colaboración del sistema de operadores de justicia y otras instituciones públicas afines.

En esta revista habrá una sesión para incluir, por ejemplo, un Dossier, donde compartimos conferencias magistrales, así como ponencias de buenas prácticas de Innovación y Emprendimiento de distinguidos académicos de las Universidades públicas UNAN-MANAGUA, BICU Y URACCAN presentadas en la XXVIII Asamblea del SICAUS, realizada en la UNAN-Managua los días 20 y 21 de mayo del año 2019.

También se contempla tres declaratorias que hablan del compromiso de las y los extensionistas a nivel de la región. La primera, referida al compromiso de la UNAN-Managua con la Madre Tierra. La segunda, presenta los acuerdos asumidos por las Universidades Públicas integradas en el CSUCA. La tercera, compartimos los acuerdos del XV congreso latinoamericano y caribeño de extensión Universitaria llevado a cabo del 24 al 28 de junio del 2019.

Hemos querido, como revista institucional, cumplir con todos los criterios que toda revista virtual requiere para su publicación digital. Esto ha sido un trabajo minucioso donde todos hemos puesto nuestro empeño para lograr que, desde el primer número, la revista cuente con las formalidades que una publicación de este tipo amerita.

Esta es nuestra propuesta, pero la Revista *Compromiso Social* necesita de otras voces para establecerse.

Quienes reciban el mensaje ahora les corresponde expresarse en respuesta a este estímulo a fin de que la comunicación se logre efectivamente.

Bienvenidos todos y todas a este espacio que abrimos hoy, con la certeza de que perdurará en forma productiva y transformadora en nuestra universidad, la UNAN-Managua, y en la comunidad académica latinoamericana en general.

**Jilma Romero Arrechavala**

Directora de Extensión Universitaria  
UNAN-Managua